



**Francisco Javier Pérez López**

**SERGIO JIMENEZ RUIZ**

**“Panaceas, medicinas alternativas y similares: el auge y triunfo de la pseudociencia médica”**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**Materia: Interculturalidad y salud II**

**Grado: 2ª semestre**

Comitán de Domínguez Chiapas a 1 de diciembre de 2020

Panaceas, medicinas alternativas y similares: el auge y triunfo de la pseudociencia médica.

México, en particular, parece ser, desde hace más de un siglo, uno de los paraísos mundiales de los charlatanes.

Panaceas, medicinas alternativas, y similares. El "original hongo michoacano" es un hongo de origen japonés (hongo Reishi, hongo Kamohio; *Ganoderma lucidum*); se promueve para el tratamiento de "cáncer, diabetes y asma". Pero el hongo citado ni está indicado en el tratamiento científico de esas afecciones ni es michoacano.

Chardon de Marie (Silimarina). La promoción de Innova "productos fuera de lo ordinario", menciona sus supuestas múltiples cualidades: "hepatoprotector, contra la diabetes tipos 1 y 2, protege a las células de los riñones en caso de insuficiencia renal.

Secretagogos. Dice que el efecto que la HGH causa en el organismo es casi mágico pues afecta a casi todas las células del cuerpo, ayudando a regenerar la piel, huesos, corazón, pulmones, hígado y riñones, llevándolos a sus niveles de juventud y más".

Agua de Tlacote: La historia del agua milagrosa inició a raíz de la curación de un perro atropellado que cayó a dicho pozo y que fue rescatado sano. La lista de enfermedades contra las que tenía efecto favorable el agua era tan larga como las filas de pacientes que trataban de obtener la panacea, pues el agua curaba, tan sólo de los padecimientos cuyo nombre inicia con "a": "acné, alergia, ataques presión, arteriosclerosis, artritis, asma, ataques epilépticos... etc."

Factores de transferencia (Transfer Factor). Se promocionan como "el descubrimiento del siglo XXI", y se dice que "han sido usados,

exitosamente, para tratar enfermedades virales, parasitarias, fúngicas, malignas neurológicas, autoinmunitarias; pues "aumentan la inteligencia inmunológica, elevan la actividad de las células NK de 103 a 213% y de 100 a 400% las funciones inmunológicas"; dicen también que están avalados por "50 años de investigación y por 3000 documentos clínicos".

**Protengia.** En primer lugar, la enfermedad, motivo del descubrimiento, no existe. Por otra parte, la panacea, según su autor, es una proteína que "el organismo reconoce en menos de ocho minutos" y que "genera los nutrientes esenciales para generar células sanas, con eficiente proceso de bioestructuración, a través de un procedimiento que se llama angiogenesis" y dice que "esto se sustenta en una patente que ha sido registrada en diversos países"; sin embargo, la patente en cuestión es sólo para el "proceso para la obtención de proteína de origen animal".

**Agua alcalina.** El "agua alcalina" se puede comprar embotellado, producir con aparatos que se venden para ello, o incluso, elaborarla de forma casera; los promotores dicen que la acidez es un gran peligro para la salud, mientras que un pH alcalino en el cuerpo, la promueve.

Entre otras cosas, afirman que el agua alcalina combate el envejecimiento.

### Medicinas alternativas.

Las expresiones "medicina diferente", "medicina suave" o "medicina alternativa" se usan cada vez con mayor frecuencia, haciendo creer que no es obligatorio abandonar la "medicina clásica" y que la existencia de términos "diferentes" y "alternativos" supone la posibilidad de elección del paciente. El término "alternativo" tiene una connotación más política.

Las nuevas medicinas sirven, en términos del psicólogo Serge Moscovici para "volver a crear un mundo encantador" y "regresarlo a su estado salvaje" para liberarlo del fango en que lo tiene la industrialización.

**Apterapia:** El veneno de las abejas contiene: "melitina, péptido 401, apamina, etc. ¿Para qué sirve? Según la "apiterapeuta" María Isabel González, sirve para tratar "artritis reumatoide, traumática y psoriásica, artrosis, diabetes, esclerosis múltiple, esclerodermia, osteoartritis, lumbalgias, ciáticas, discopatías, hombro congelado, etc.

**Biomagnetismo médico.** "la salud a partir de la energía. Según Goiz, inició su investigación" a través de los imanes de bobinas altoperlantes; encontrando "los cuatro puntos de apoyo para los campos magnéticos: entropía, ptt, ley de cargas y resonancias". Por medio de "campos magnéticos llevados al punto neutro," logra combatir las enfermedades de neutro.

**Sistema Isha.** Según sus promotores, con el Sistema Isha, se logra la expansión de conciencia" y la "autosanación", por tanto, sus beneficios son: mejorar la salud física, mental y emocional, remueve todo el estrés del sistema nervioso, eliminar el miedo, sana el insomnio, etc.

Uno de los factores que favorecen la expansión de la pseudomedicina es el que sus promotores, de vez en cuando logran aparecer en sitios y revistas científicas, lo que hace pensar que se trata de asuntos serios y verdaderos. La elección de una medicina diferente autoriza al sujeto a adaptar y graduar su respuesta a la enfermedad que padece. Si la afección se agrava, se complementa con la medicina clásica, pero si esta fracasa y el pronóstico visto esto en juego la medicina alternativa vuelve a ganar terreno.

## Bibliografía

Murillo-Godínez, G. (2019). Panaceas, medicinas alternativas y similares: el auge y triunfo de la pseudociencia médica . *Medicina Interna. Práctica privada*, 2-24.